



Leopold Isidor Krebs

Diplomand	Leopold Isidor Krebs
Examinatoren	Prof. Mark Krieger, Prof. Andrea Cejka
Experte	Pascal Gysin, pg landschaften, Sissach, BL
Themengebiet	Landschaftsarchitektur

Opera

Pflanzenverwendung & Entwurf: Wettbewerb Neubau Wohnheim Sonnegarten



Hecken verbinden das Gebäude mit dem neuen Park, dem Bach im Norden und den Landwirtschaftsflächen im Süden.
Eigene Darstellung



In der Parkmitte befindet sich, auf einer Rasenbühne, eine dynamische Baumskulptur.
Eigene Darstellung

Ausgangslage: Das Wohnheim Sonnegarte ist heute auf drei Standorte verteilt. Neu soll das Wohn- und Betreuungsangebot an einem einzigen Ort konzentriert werden. Es wird ein Neubau geplant, denn die Räumlichkeiten entsprechen nicht dem heutigen Standard für behindertengerechtes Bauen. Im Zuge dessen erfolgt ein Angebotsausbau um 16 Wohnplätze. Somit stehen im Wohnheim Sonnegarte ab 2021 65 Wohn- bzw. Betreuungsplätze zur Verfügung.

Diese Bachelorarbeit bearbeitet den Aussenraum der Psychiatrie St. Urban mit Fokus auf der Pflanzenverwendung. Ziel ist einen Freiraum zu entwickeln, der für die Anwohnerinnen und Mitarbeiterinnen Aufenthaltsqualität bietet und besondere Erlebnisse in Zusammenhang mit der Wahrnehmung der Pflanzen schafft.

Ergebnis: Die Konzeption dieses Entwurfs sieht eine Definition des Raumes vor; der Perimeter wird nördlich und südlich von einer gestalteten Hecke eingefasst. Die Hecke weist hohe ökologische Qualitäten auf und bieten Lebensraum für diverse Vogelarten. Sie ist dementsprechend auch für die akustische Atmosphäre verantwortlich.

Der Freiraum ist in Teilbereiche gegliedert. Das Kernstück des Entwurfs ist der Park im östlichen Perimeterabschnitt. Zentral positioniert befindet sich eine grosszügige Rasenfläche als Bühne für skulpturale, raumwirksame Gehölze. Diese Bühne wird von einer vielschichtigen Staudenpflanzung im Sinne einer Wiesenkulisse ummantelt. Das Entlanggehen des Rundweges ermöglicht das Eintauchen in die "Wiesenlandschaft", die sich als Referenz zur umliegenden Kulturlandschaft versteht. Hiermit schafft der Entwurf die Verbindung in die umliegende Landschaft, macht sie in einem geschützten Rahmen erlebbar.



Durch das Einfassen der Parzelle und dem Einsatz von Hecken-Fragmenten auf dem Grundstück der Klinik werden die Freiflechen gemeinsam mit dem Groppenbach lesbar.
Eigene Darstellung